
2 schwerpunkt

Abstimmungen

Abstimmungen 
Bezirke

Aktive  
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Saane 15646 3908 17642 5006 15385 6853 16158 5617
Sense 6193 2812 6297 4159 5822 4559 7513 2726
Greyerz 6810 2266 8317 2387 6655 3743 7799 2380
See 5429 2028 5456 3280 4934 3667 6539 1942
Glane 3126 816 3539 993 2755 1627 3155 1109
Broye 4608 1375 5243 1617 4195 2540 4990 1604
Vivisbach 2399 726 2947 827 2382 1315 2758 826
Ausland-CH 1389 263 1633 352 1595 372 1554 401
Total 45600 14194 51074 18621 43723 24676 50466 16605
Kanton in % 76.26 23.74 73.28 26.72 63.92 36.08 75.24 24.76

Abstimmungen 
Grossfreiburg

Aktive  
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Avry 340 81 371 112 276 198 381 89
Belfaux 434 99 483 132 428 178 448 143
Corminboeuf 594 101 637 149 546 230 610 147
Freiburg 5086 1333 5791 1821 5500 2015 4957 2396
Givisiez 368 104 382 142 350 172 399 115
Granges-Paccot 421 98 485 133 390 213 425 164
Marly 1388 359 1554 396 1389 530 1482 428
Matran 279 72 324 79 251 143 309 87
Villars-sur-Glâne 1891 379 1939 622 1772 750 1894 559
Total Saanebezirk 15646 3908 17642 5006 15385 6853 16158 5617

Abstimmungen 
Sensebezirk

Aktive  
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Bösingen 547 207 543 389 517 397 699 207
Brünisried 88 41 92 47 69 63 101 34
Düdingen 1296 560 1373 831 1273 905 1646 497
Giffers 192 77 188 116 156 140 224 68
Heitenried 180 86 195 130 168 151 207 103
Plaffeien 371 254 439 292 363 347 464 228
Plasselb 112 76 135 86 112 112 148 67
Rechthalten 129 57 157 80 135 99 166 56
Schmitten 651 233 655 396 596 435 744 285
St. Silvester 88 84 93 104 84 104 116 72
St. Ursen 214 81 223 118 212 123 237 93
Tafers 1020 475 916 568 894 675 1151 403
Tentlingen 194 77 200 121 167 146 227 81
Ueberstorf 333 193 351 292 346 280 449 179
Wünnewil-Flamatt 778 311 737 589 730 582 934 353
Total 6193 2812 6297 4159 5822 4559 7513 2726
Jaun 49 58 48 78 45 76 72 49

Abstimmungen 
Seebezirk

Aktive  
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Gurwolf 179 62 186 93 170 104 214 66
Courtepin 577 191 624 256 540 335 630 218
Cressier 165 43 164 74 156 83 177 51
Fräschels 97 36 97 62 87 64 121 35
Greng 28 18 29 31 20 39 41 17
Gurmels 599 245 563 415 516 446 718 224
Kerzers 638 287 595 489 563 503 814 249
Kleinbösingen 100 38 94 73 87 75 128 35
Merlach 134 38 135 72 123 82 163 39
Misery-Courtion 222 66 259 71 179 139 236 73
Mont-Vully 722 199 738 346 666 401 833 221
Muntelier 227 63 225 115 201 134 271 68
Murten 1494 580 1484 954 1363 1036 1831 522
Ried 183 124 190 164 182 171 258 92
Ulmiz 64 38 73 65 81 55 104 32
Total 5429 2028 5456 3280 4934 3667 6539 1942

Freiburg sagt Ja zur Lex Netflix
Eine deutliche Mehrheit der Freiburgerinnen und Freiburger will, dass Schweizer  Filmschaffende  
in Zukunft stärker unterstützt werden. Die Gegner befürchten steigende Preise.

Frank Oliver Salzgeber

FREIBURG  Die Umfragen hatten 
im Vorfeld längst nicht ein so kla-
res Resultat prognostiziert. Am 
Sonntag sprachen sich mehr als 
58 Prozent der Schweizer Stimm-
bevölkerung für das Bundesge-
setz über Filmproduktion und 
Filmkultur aus. Im Kanton Frei-
burg waren es sogar fast 64 Pro-
zent. «Ich bin positiv überrascht. 
Ein so deutliches Resultat hät-
te ich wirklich nicht erwartet», 
sagte die Freiburger Ständerätin 
Isabelle Chassot (Die Mitte). Die 
ehemalige Direktorin des Bun-
desamts für Kultur hatte sich da-
mals sehr für die Lex Netflix en-
gagiert. 

Mehr Geld für Schweizer Film
Für die Filmförderung in der 

Schweiz gibt es nun zusätzliches 
Geld von den grossen Streaming-
diensten. Neu müssen Strea-
mingplattformen wie beispiels-
weise Netflix vier Prozent ihres 
Umsatzes in den Schweizer Film 
investieren. 30 Prozent ihres An-
gebots müssen europäische Pro-
duktionen sein. Bis auf Österreich 
kennen alle Nachbarländer der 
Schweiz heute schon vergleich-
bare Regelungen. «Dank des neu-
en Gesetzes haben Schweizer 
Filmschaffende jetzt gleich lan-
ge Spiesse», so Chassot, «und da-
mit mehr Chancen, international 
präsent zu sein.» Als Resultat des 

neuen Gesetzes würden Schwei-
zer Filme und Serien eher ins An-
gebot der Streamingdienste auf-
genommen werden.

Auch die Grünliberale Par-
tei von Freiburg zeigte sich am 
Sonntag in einem Communiqué 
erfreut: «Das ist eine gute Nach-
richt für Schweizer Filmschaf-
fende.» Sogar von einem grossen 
Tag für die Schweizer Kultur und 
die Schweizer Filmschaffenden 
sprach Christine Bulliard-Mar-
bach. Die Freiburger Nationalrä-

tin der Mitte ist überzeugt: «Die 
Schweizer Filmindustrie erhält 
neue Impulse. Das ist eine grosse 
Chance für den Schweizer Film.»

Drei Freiburger Gemeinden 
stimmten dagegen

Die FDP des Kantons Freiburg 
hingegen bedauert das Ja zum 
Filmgesetz: «Dieses Investitions-
obligatorium ist eine protektio-
nistische Massnahme und ver-
stösst gegen die Freiheit der Kon-
sumenten», schreibt sie in einer 

Mit der neuen Lex Netflix werden künftig europäische Produktionen gefördert.   Bild Keystone

Frank Oliver Salzgeber

FREIBURG «Das ist ein Gesetz der 
Solidarität, das mithilft, Leben 
zu retten», sagte Nationalrätin 
Christine Bulliard-Marbach (Die 
Mitte). «Ein Hoffnungsschim-
mer für weit mehr als tausend 
Menschen, die in der Schweiz 
jährlich auf ein Spenderorgan 
warten.» Wie die anderen West-
schweizer Kantone sagte auch 
Freiburg deutlicher Ja zur Än-
derung des Transplantationsge-
setzes als der Schweizer Schnitt, 
der bei 60,2 Prozent lag. Am 
höchsten war die Zustimmung 

in La Sonnaz, wo fast 89 Pro-
zent der Bevölkerung ein Ja in 
die Urne legten. Mit Greng, Jaun 
und St. Silvester lehnten diesel-
ben drei Gemeinden das Trans-
plantationsgesetz ab, die auch 
schon zum Filmgesetz Nein ge-
sagt hatten.

Die meisten Parteien im Kan-
ton hatten die Ja-Parole gefasst. 
Sogar die kantonale SVP be-
schloss Stimmfreigabe, obwohl 
die Schweizer SVP die Nein-Pa-
role zur Widerspruchslösung he-
rausgab. «Die Frage, ob jemand 
seine Organe spenden will oder 
nicht, ist eine sehr  individuel-

le Entscheidung. Deshalb wol-
len wir niemandem eine Rege-
lung vorschreiben», begründete 
Christoph Blaumann, Präsident 
der SVP Kanton Freiburg, die 
Stimmfreigabe. 

Vom deutlichen Abstim-
mungsresultat überrascht war 
die kantonale SP-Präsidentin 
Alizée Rey: «Das ist ein sehr po-
sitives Resultat. In Zukunft wird 
es mehr Spender geben.» Rey be-
tonte aber auch: «Als nächster 
Schritt muss die Bevölkerung 
jetzt genau darüber informiert 
werden, wie das Gesetz umge-
setzt wird.»

Freiburg für Widerspruchslösung
Mit über 73 Prozent der Stimmen sprach sich der Kanton Freiburg klar für eine Neuregelung 
bei der Organspende aus. Nur drei Gemeinden lehnten die Widerspruchslösung ab.
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Abstimmungen

Abstimmungen
Bezirke

Aktive 
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Saane 15646 3908 17642 5006 15385 6853 16158 5617
Sense 6193 2812 6297 4159 5822 4559 7513 2726
Greyerz 6810 2266 8317 2387 6655 3743 7799 2380
See 5429 2028 5456 3280 4934 3667 6539 1942
Glane 3126 816 3539 993 2755 1627 3155 1109
Broye 4608 1375 5243 1617 4195 2540 4990 1604
Vivisbach 2399 726 2947 827 2382 1315 2758 826
Ausland-CH 1389 263 1633 352 1595 372 1554 401
Total 45600 14194 51074 18621 43723 24676 50466 16605
Kanton in % 76.26 23.74 73.28 26.72 63.92 36.08 75.24 24.76

Abstimmungen
Grossfreiburg

Aktive 
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Avry 340 81 371 112 276 198 381 89
Belfaux 434 99 483 132 428 178 448 143
Corminboeuf 594 101 637 149 546 230 610 147
Freiburg 5086 1333 5791 1821 5500 2015 4957 2396
Givisiez 368 104 382 142 350 172 399 115
Granges-Paccot 421 98 485 133 390 213 425 164
Marly 1388 359 1554 396 1389 530 1482 428
Matran 279 72 324 79 251 143 309 87
Villars-sur-Glâne 1891 379 1939 622 1772 750 1894 559
Total Saanebezirk 15646 3908 17642 5006 15385 6853 16158 5617

Abstimmungen
Sensebezirk

Aktive 
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Bösingen 547 207 543 389 517 397 699 207
Brünisried 88 41 92 47 69 63 101 34
Düdingen 1296 560 1373 831 1273 905 1646 497
Giffers 192 77 188 116 156 140 224 68
Heitenried 180 86 195 130 168 151 207 103
Plaffeien 371 254 439 292 363 347 464 228
Plasselb 112 76 135 86 112 112 148 67
Rechthalten 129 57 157 80 135 99 166 56
Schmitten 651 233 655 396 596 435 744 285
St. Silvester 88 84 93 104 84 104 116 72
St. Ursen 214 81 223 118 212 123 237 93
Tafers 1020 475 916 568 894 675 1151 403
Tentlingen 194 77 200 121 167 146 227 81
Ueberstorf 333 193 351 292 346 280 449 179
Wünnewil-Flamatt 778 311 737 589 730 582 934 353
Total 6193 2812 6297 4159 5822 4559 7513 2726
Jaun 49 58 48 78 45 76 72 49

Abstimmungen
Seebezirk

Aktive 
Bodenpolitik

Transplantationsgesetz Filmgesetz Ausbau Frontex

Ja Nein Ja Nein Ja Nein Ja Nein

Gurwolf 179 62 186 93 170 104 214 66
Courtepin 577 191 624 256 540 335 630 218
Cressier 165 43 164 74 156 83 177 51
Fräschels 97 36 97 62 87 64 121 35
Greng 28 18 29 31 20 39 41 17
Gurmels 599 245 563 415 516 446 718 224
Kerzers 638 287 595 489 563 503 814 249
Kleinbösingen 100 38 94 73 87 75 128 35
Merlach 134 38 135 72 123 82 163 39
Misery-Courtion 222 66 259 71 179 139 236 73
Mont-Vully 722 199 738 346 666 401 833 221
Muntelier 227 63 225 115 201 134 271 68
Murten 1494 580 1484 954 1363 1036 1831 522
Ried 183 124 190 164 182 171 258 92
Ulmiz 64 38 73 65 81 55 104 32
Total 5429 2028 5456 3280 4934 3667 6539 1942

Freiburg sagt Ja zur Lex Net� ix
Eine deutliche Mehrheit der Freiburgerinnen und Freiburger will, dass Schweizer  Filmscha� ende 
in Zukunft stärker unterstützt werden. Die Gegner befürchten steigende Preise.

Frank Oliver Salzgeber

FREIBURG  Die Umfragen hatten 
im Vorfeld längst nicht ein so kla-
res Resultat prognostiziert. Am 
Sonntag sprachen sich mehr als 
58 Prozent der Schweizer Stimm-
bevölkerung für das Bundesge-
setz über Filmproduktion und 
Filmkultur aus. Im Kanton Frei-
burg waren es sogar fast 64 Pro-
zent. «Ich bin positiv überrascht. 
Ein so deutliches Resultat hät-
te ich wirklich nicht erwartet», 
sagte die Freiburger Ständerätin 
Isabelle Chassot (Die Mitte). Die 
ehemalige Direktorin des Bun-
desamts für Kultur hatte sich da-
mals sehr für die Lex Netfl ix en-
gagiert. 

Mehr Geld für Schweizer Film
Für die Filmförderung in der 

Schweiz gibt es nun zusätzliches 
Geld von den grossen Streaming-
diensten. Neu müssen Strea-
mingplattformen wie beispiels-
weise Netfl ix vier Prozent ihres 
Umsatzes in den Schweizer Film 
investieren. 30 Prozent ihres An-
gebots müssen europäische Pro-
duktionen sein. Bis auf Österreich 
kennen alle Nachbarländer der 
Schweiz heute schon vergleich-
bare Regelungen. «Dank des neu-
en Gesetzes haben Schweizer 
Filmschaff ende jetzt gleich lan-
ge Spiesse», so Chassot, «und da-
mit mehr Chancen, international 
präsent zu sein.» Als Resultat des 

neuen Gesetzes würden Schwei-
zer Filme und Serien eher ins An-
gebot der Streamingdienste auf-
genommen werden.

Auch die Grünliberale Par-
tei von Freiburg zeigte sich am 
Sonntag in einem Communiqué 
erfreut: «Das ist eine gute Nach-
richt für Schweizer Filmschaf-
fende.» Sogar von einem grossen 
Tag für die Schweizer Kultur und 
die Schweizer Filmschaff enden 
sprach Christine Bulliard-Mar-
bach. Die Freiburger Nationalrä-

tin der Mitte ist überzeugt: «Die 
Schweizer Filmindustrie erhält 
neue Impulse. Das ist eine grosse 
Chance für den Schweizer Film.»

Drei Freiburger Gemeinden 
stimmten dagegen

Die FDP des Kantons Freiburg 
hingegen bedauert das Ja zum 
Filmgesetz: «Dieses Investitions-
obligatorium ist eine protektio-
nistische Massnahme und ver-
stösst gegen die Freiheit der Kon-
sumenten», schreibt sie in einer 

Künftig müssen 30 Prozent des Angebots von Streamingdiensten europäische      Produktionen sein.  Bild Keystone

Medienmitteilung. Die Gegner 
befürchten, dass diese neue Rege-
lung in Zukunft zu höheren Prei-
sen für die Konsumenten führen 
wird. 

Nur drei Gemeinden im Kan-
ton Freiburg lehnten die Lex Net-
fl ix ab: am deutlichsten Greng mit 
66,1 Prozent gefolgt von Jaun und 
St. Silvester. Ein Kuriosum: In 
Plasselb stimmten 112 dafür und 
112 dagegen. 

Das Gesetz soll 2024 in Kraft 
treten.

Frank Oliver Salzgeber

FREIBURG  Mit der zusätzlichen 
Finanzierung der Frontex will 
sich die Schweiz stärker am Aus-
bau der EU-Grenz- und Küsten-
wache beteiligen. 

Gegen die Vorlage gab es so-
wohl von links als auch von 
rechts Widerstand. Mitten im 
Abstimmungskampf kamen Ver-
fehlungen der Grenzschutzagen-
tur ans Licht, der Frontex-Chef 
musste sogar zurücktreten. So 
kommt das klare Ja-Votum mit 
71,5 Prozent doch etwas überra-

schend. Mit über 75 Prozent Ja-
Anteil war die Zustimmung der 
Freiburger Stimmbevölkerung 
noch höher als der Schweizer 
Schnitt. Jede Freiburger Gemein-
de war dafür. 

Menschenrechte einhalten
Vom Resultat enttäuscht zeigte 

sich Alizée Rey, Präsidentin der 
kantonalen SP: «Wir hoff en jetzt, 
dass sich die Schweiz dafür ein-
setzt, dass die EU-Grenzschutz-
agentur Frontex in Zukunft die 
Menschen- und Grundrechte von 
Flüchtlingen besser respektiert.»

Freiburger Stimmvolk will 
mehr Geld für EU-Grenzschutz
Der Kanton Freiburg sagte deutlich Ja zur Frontex-Vorlage.

Volk unterstützt 
kantonale aktive 
Bodenpolitik
Das Freiburger Stimmvolk 
sagte am Sonntag deutlich 
Ja zur aktiven Bodenpolitik 
des Kantons Freiburg.

FREIBURG  Die Wahlbeteiligung 
war verhältnismässig tief. Nicht 
mal ein Drittel der stimmberech-
tigten Freiburgerinnen und Frei-
burger ging an die Urne. Um-
so grösser war dafür mit über 76 
Prozent die Zustimmung zum 
Dekret über die Eigentumsüber-
tragung und die Kapitalausstat-
tung zugunsten der kantona-
len Anstalt für aktive Bodenpo-
litik (KAAB).  Das Geschäft über 
43 Millionen Franken musste zur 
Abstimmung vorgelegt werden, 
weil es dem obligatorischen Fi-
nanzreferendum unterstanden ist.

Sehr zufrieden zeigte sich der 
zuständige Staatsrat Olivier Cur-
ty: «Es war das erhoff te klare Re-
sultat. Wir haben jetzt ein Inst-
rument, um die geplante wirt-
schaftliche Weiterentwicklung 
im Kanton fortzusetzen.» Cur-
ty hoff t, dass in Zukunft auch im 
deutschsprachigen Kantonsteil 
geeignete Objekte gefunden wer-
den. Auch Alizée Rey, Präsidentin 
der SP Kanton Freiburg, begrüss-
te das Resultat: «Damit können 
Arbeitsplätze geschaff en und er-
halten werden.» Wichtig sei aber 
auch, dass Wert auf eine nachhal-
tige Entwicklung gelegt werde.

Als einzige Gemeinde im Kan-
ton lehnte Jaun mit 54,2 Prozent 
die kantonale Vorlage ab. fos

Frank Oliver Salzgeber

FREIBURG «Das ist ein Gesetz der 
Solidarität, das mithilft, Leben 
zu retten», sagte Nationalrätin 
Christine Bulliard-Marbach (Die 
Mitte). «Ein Hoff nungsschim-
mer für weit mehr als tausend 
Menschen, die in der Schweiz 
jährlich auf ein Spenderorgan 
warten.» Wie die anderen West-
schweizer Kantone sagte auch 
Freiburg deutlicher Ja zur Än-
derung des Transplantationsge-
setzes als der Schweizer Schnitt, 
der bei 60,2 Prozent lag. Am 
höchsten war die Zustimmung 

in La Sonnaz, wo fast 89 Pro-
zent der Bevölkerung ein Ja in 
die Urne legten. Mit Greng, Jaun 
und St. Silvester lehnten diesel-
ben drei Gemeinden das Trans-
plantationsgesetz ab, die auch 
schon zum Filmgesetz Nein ge-
sagt hatten.

Die meisten Parteien im Kan-
ton hatten die Ja-Parole gefasst. 
Sogar die kantonale SVP be-
schloss Stimmfreigabe, obwohl 
die Schweizer SVP die Nein-Pa-
role zur Widerspruchslösung he-
rausgab. «Die Frage, ob jemand 
seine Organe spenden will oder 
nicht, ist eine sehr  individuel-

le Entscheidung. Deshalb wol-
len wir niemandem eine Rege-
lung vorschreiben», begründete 
Christoph Blaumann, Präsident 
der SVP Kanton Freiburg, die 
Stimmfreigabe. 

Vom deutlichen Abstim-
mungsresultat überrascht war 
die kantonale SP-Präsidentin 
Alizée Rey: «Das ist ein sehr po-
sitives Resultat. In Zukunft wird 
es mehr Spender geben.» Rey be-
tonte aber auch: «Als nächster 
Schritt muss die Bevölkerung 
jetzt genau darüber informiert 
werden, wie das Gesetz umge-
setzt wird.»

Freiburg für Widerspruchslösung
Mit über 73 Prozent der Stimmen sprach sich der Kanton Freiburg klar für eine Neuregelung 
bei der Organspende aus. Nur drei Gemeinden lehnten die Widerspruchslösung ab.

Das neue Kulturzentrum 
Château Bohème in 
Tentlingen ist einigen 
Anwohnern wegen der 
lauten Musik und dem 
Verkehr ein Dorn im Auge. 

Imelda Ru
  eux 

TENTLINGEN  Die Rechnung 
2021, Haupttraktandum an 
der Gemeindeversammlung 
von Tentlingen, war am Frei-
tag schnell erledigt (siehe Kas-
ten). Mehr Diskussionen gab 
es an diesem Abend über das 
Kulturzentrum Château Bohè-
me, das seit einem Jahr in ei-
nem alten Herrenhaus mit Park 
an der Stersmühlestrasse be-
steht. Kerstin Bohr hat dieses 
Haus mit einem Künstlerkol-
lektiv gemietet, um es zu einem 
Kulturtreff  zu machen. Letztes 
Jahr fanden eine Reihe von Ver-
anstaltungen statt, tagsüber, 
aber auch abends und nachts 
– sehr zum Ärger der Anwoh-
nerschaft, die auch den Zusatz-
verkehr sowie den nächtlichen 
Lärm auf den Strassen in Kauf 
nehmen muss.

«Mir verleidet es»
«Es nervt mich furchtbar», 

sagte eine Anwohnerin. «Diese 
Anlässe haben nichts mit Kul-
tur zu tun. Sie fi nden in der fal-
schen Zone statt und sind nicht 
gesetzeskonform.» Sie warf 
der Gemeinde vor, die Anwoh-
ner nicht ernstzunehmen und 
nichts dagegen unternehmen, 
sondern das Kulturzentrum 
gar noch mit Steuergeldern zu 
unterstützen. Angesichts des 
aktuellen Programms im Châ-
teau Bohème befürchte sie, 
dass es im gleichen Stil weiter-
gehe. Das werde sie nicht hin-
nehmen. «Wir werden kämp-
fen. Eine andere Anwohnerin 
sprach gar vom Wegzug: «Es ist 
kein Vergnügen mehr, hier zu 
wohnen. Mir verleidet es.»

Gemeinderätin Isabelle Port-
mann versicherte, dass sie die 
Anwohner ernst nehme. Es 
hätten Gespräche zwischen der 

Gemeinde und den Betreibern 
stattgefunden. Es seien auch 
Anfangsfehler passiert, sagte 
sie. Die Gemeinde unterstützt 
das Kulturzentrum wie ande-
re Vereine mit einem Beitrag 
und hat auch ein paar Anlässe 
wie etwa die 1.-August-Feier im 
Schloss veranstaltet.

Nicht nur Party
«Wir wollten etwas für die 

Bevölkerung und nicht gegen 
sie machen», sagte Château-
Bohème-Betreiberin Kerstin 
Bohr. Aller Anfang sei schwer, 
und das Kulturzentrum sei da-
bei, sich anzupassen: «Wir ma-
chen nicht nur Party, sondern 
auch andere Anlässe.»

Sie sagte auch: «Was wir ma-
chen, passt vielen, aber einigen 
wenigen nicht.» Sie wehrte sich 
zudem gegen den Vorwurf, die 
Gesetze nicht einzuhalten. Sie 
habe die Bewilligung für ein 
Patent K für temporäre Anlässe 
gehabt. Sie gebe auch zu, dass 
ein Anlass ausgeartet sei, weil 
dieser einer der ersten war, der 
nach Au± ebung gewisser Co-
rona-Massnahmen für Gross-
veranstaltungen stattgefun-

den habe. «Es sind viel mehr 
Leute als erwartet gekommen.» 
Sie habe mit der Gewerbepoli-
zei abgeklärt, ob eine andere 
Bewilligung nötig sei, doch von 
dort das Okay erhalten, dass 
das Patent K ausreiche.

Syndic Gerhard Liechti er-
klärte, auch er habe sich über 
die laute Musik genervt. «Letz-
tes Jahr ist es nicht gut gelau-
fen. Laute Musik nachts um 
zwei Uhr, das geht gar nicht.»

Das müsse leiser werden. Der 
Gemeinderat habe die Bewilli-
gungen an gewisse Bedingun-
gen geknüpft. «Wir stehen hin-
ter der Kultur im Château und 
wollen mehr Anlässe für die 
Bevölkerung und ruhigere Ver-
anstaltungen.»

Momentan ist die Patent-
frage noch nicht ganz geklärt. 
«Ohne Patent kein Anlass», so 
der Syndic. «Wir hoff en, dass 
es eine Lösung gibt.» Finde 
ein lauter Anlass ohne Bewil-
ligung statt, werde die Polizei 
ihn aufl ösen, versicherte er. 
«Wir wollen eine Lösung für al-
le fi nden.» 

Dies sei auch in ihrem Sinne, 
sagte Kerstin Bohr: «Redet mit 

uns», so ihr Appell. Der Aufruf 
eines Bürgers, im Gespräch ei-
nen Weg zu fi nden, erntete Ap-
plaus und bildete den Schluss-
punkt der Diskussion.

Das Château Bohème wird in 
Tentlingen zum Politikum

Tanja Nösberger

KLEINBÖSINGEN  Ammann 
Pascal Udry präsentierte am 
Freitagabend an der Gemein-
deversammlung die Jahres-
rechnung 2021. Die laufen-
de Rechnung schliesst mit ei-
nem Aufwandüberschuss von 
62 072 Franken. Udry führte ei-
nige Gründe auf für dieses Er-
gebnis. So sei die Gemeinde 
Ende des Jahres im Verzug ge-
wesen mit dem Ausgleich des 
Kontokorrents beim Staat. Für 
diese kurzfristigen Schulden 
seien der Gemeinde Zinsen von 
rund 12 000 Franken verrech-
net worden. Die Gründe für das 
Vorgehen des Staates sind für 
Udry nicht klar, wie er gegen-
über den FN erklärte: «2019 
und 2020 war das Konto eben-
falls im Minus, damals waren 
aber keine Zinsen erhoben wor-
den.» Er hat bei den Kantons-
behörden interveniert und will 
wissen, ob diese Zinsverrech-
nung ohne Vorankündigung 
eine rechtliche Basis hat.

Weil die Aufgaben der Bau-
verwaltung zu aufwendig und 

zu komplex für den Gemeinde-
rat geworden sind, wurde die-
ser Bereich ausgelagert und an 
externe Fachleute vergeben. 

Das Honorar dafür sowie 
weitere Mehrauslagen in der 
Verwaltung und im Bereich 
Gesundheit/Soziale Wohlfahrt 
oder ausstehende Steuerein-
nahmen sind weitere Gründe 
für den Aufwandüberschuss. 
Die Investitionsrechnung 2021 
schliesst mit einem Aufwand 
von 224 000 Franken und ei-
nem Ertrag von 81 800 Fran-
ken. Anlass zu Diskussionen 
gab es an der Versammlung 
nicht: Die Jahresrechnung 
2021 wurde von den 34 Stimm-
berechtigten genehmigt.

Schule braucht mehr Platz
Zur Abstimmung kamen 

auch zwei Kreditanträge. Ein 
Kredit über 136 000 Franken 
ist für eine Schulraumerweite-
rung in Form von Modulcon-
tainern an der Schlösslistras-
se 3 in Gurmels nötig. Durch 
den Bevölkerungszuwachs 
braucht die Primarschule in 
Gurmels mehr Platz; bereits ab 

dem nächsten Schuljahr fehlt 
ein Klassenzimmer. Da die Ge-
meinde Ulmiz, die zum sel-
ben Schulkreis wie Kleinbösin-
gen und Gurmels gehört, der-
zeit eine Fusion mit Murten 
oder Gurmels abklärt, ist der 
künftige Raumbedarf an der 
Primarschule in Gurmels of-
fen. «Im Falle einer Fusion mit 
Murten würden die Schulkin-
der aus Ulmiz künftig dort zur 
Schule gehen und nicht mehr 
in Gurmels», sagte Gemein-
derat Beat Plüss. «Diese Unsi-
cherheit macht es uns schwie-
rig, für die Zukunft zu planen.» 
Deshalb habe man sich für ei-
ne vorübergehende Lösung in 
Form von Modulcontainern 
entschieden. Diese können von 
der Gemeinde Courtepin über-
nommen werden. 

Neue Heizung
Der zweite Kreditantrag be-

traf den Heizungsersatz, eben-
falls beim Schulstandort Gur-
mels. Die Holzschnitzelhei-
zung im Primarschulhaus und 
die Ölheizung in der Orientie-
rungsschule sind in die Jahre 

gekommen und müssen ersetzt 
werden. Geplant ist eine Holz-
schnitzelheizung mit thermi-
scher oder fotovoltaischer So-
laranlage. Der Anteil der Ge-
meinde Kleinbösingen an den 
entsprechenden Investitionen 
beträgt rund 71 000 Franken. 
Beide Kreditanträge wurden 
von den Stimmberechtigten 
genehmigt.

Status quo bei Beleuchtung
Gemeinderat Carmine Ca-

rosella informierte die anwe-
senden Bürgerinnen und Bür-
ger über die Ergebnisse einer 
Bevölkerungsumfrage zur öf-
fentlichen Beleuchtung. Eine 
Anfrage aus der Bevölkerung 
hatte eine Reduktion oder ei-
ne teilweise Abschaltung ver-
langt, um dem Insektenster-
ben Einhalt zu gebieten. Caro-
sella zeigte auf, dass die Stras-
senbeleuchtung in Kleinbösin-
gen bereits zu einem grossen 
Teil den Empfehlungen ent-
spricht. Eine Mehrheit der Be-
fragten hat sich denn auch für 
die Beibehaltung des Status 
quo ausgesprochen.

Kanton bittet Kleinbösingen zur Kasse
Die Gemeindeversammlung von Kleinbösingen genehmigt zwei Kreditanträge für den 
Schulstandort Gurmels. Zu Reden gab an der Versammlung auch die Zinspolitik des Kantons.

Aus dem alten Herrenhaus ist in Tentlingen das Kulturzentrum Chateau Bohème geworden. Bild Charles Ellena

Zahlen und Fakten

Rechnung mit 
Ertragsüberschuss
Bei einem Ertrag 5,31 
Millionen Franken weist die 
Rechnung 2021 der Gemeinde 
Tentlingen einen Ertrags-
überschuss von 344 044 
Franken aus. Budgetiert war 
ein Plus von 14 700 Franken. 
Das bessere Ergebnis ist nach 
den Ausführungen von Syndic 
Gerhard Liechti unter ande-
rem auf die Abweichungen 
bei den Rückstellungen für die 
Pensionskasse und auf höhere 
Steuereinnahmen zurück-
zuführen. «Sondersteuern 
sind schwer zu budgetieren», 
sagte er. Letztes Jahr hat 
die Gemeinde netto 787 760 
Franken investiert. im

Saane:
JA 77.90 %
NEIN 22.10 %

See:
JA 62.45 %
NEIN 37.55 %

Sense:
JA 60.22 %
NEIN 39.78 %

Glane:
JA 78.09 %
NEIN 21.91 %

Vivisbach:
JA 78.09 %
NEIN 21.91 %

Greyerz:
JA 77.70 %
NEIN 22.30 %

Broye:
JA 76.43 %
NEIN 23.57 %

+75% JA
+60% JA

Transplantationsgesetz
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Saane:
JA 74.20 %
NEIN 25.80 %

See:
JA 77.10 %
NEIN 22.90 %

Sense:
JA 73.38 %
NEIN 26.62 %

Glane:
JA 73.99 %
NEIN 26.01 %

Vivisbach:
JA 76.95 %
NEIN 23.05 %

Greyerz:
JA 76.62 %
NEIN 23.38 %

Broye:
JA 75.67 %
NEIN 24.33 %

+75% JA
+70% JA

Ausbau Frontex
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Saane:
JA 69.18 %
NEIN 30.82 %

See:
JA 57.37 %
NEIN 42.63 %

Sense:
JA 56.08 %
NEIN 43.92 %

Glane:
JA 62.87 %
NEIN 37.13 %

Vivisbach:
JA 64.43 %
NEIN 35.57 %

Greyerz:
JA 64.00 %
NEIN 36.00 %

Broye:
JA 62.29 %
NEIN 37.71 %

+65% JA
+60% JA
+55% JA

Filmgesetz
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Saane:
JA 80.01 %
NEIN 19.99 %

See:
JA 72.80 %
NEIN 27.20 %

Sense:
JA 68.77 %
NEIN 31.23 %

Glane:
JA 79.30 %
NEIN 20.70 %

Vivisbach:
JA 76.77 %
NEIN 23.23 %

Greyerz:
JA 75.03 %
NEIN 24.97 %

Broye:
JA 77.02 %
NEIN 22.98 %

+80% JA
+72% JA
+65% JA

Aktive Bodenpolitik
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